
— Роман Викторович, я сразу 
же уточню по рейтингу. Мы на 
73-м месте в пересчёте на од-
ного жителя. А были 36-ми по 
строительству. Вот она, оценка 
работы в области строительства. 

Пройдусь по «победам», 
в кавычках. 

Трамваи. У нас была своя 
позиция, кто виноват, у нас 
было своё мнение, почему это 
произошло, но в правительстве 
взяли это на себя. Так вот из-
вольте, результат: в 2024 году 
несколько раз откладывались 
сроки запуска маршрутов ско-
ростного трамвая, а сегодня 
областной бюджет дополни-
тельно выделяет на это полмил-
лиарда рублей. И боюсь, что это 
не последний раз! 

Театр оперы и балета. 
Большой минус. 

Пристройка к ТЮЗу долж-
на быть закончена в 2024 году. 
Тоже минус. 

Сельское хозяйство оце-
нено как положительное. Вами 
ставилась задача развивать 
животноводство, в итоге имеем 
падение в 2024 году. По молоку 
картина аналогичная. Вывоз за 
границу — радуемся?! Да, мы 
сырьевой придаток, причём не 
только соседних регионов, но 
ещё Азербайджана и Турции. 
Мы зерно в основном вывозим, 
а не продукцию. К сожалению. 
А наши мужики здесь зимой не 
знают, чем заняться.  

Промышленность. Что уж 
говорить: рост в основном за 
счёт оборонки. Но давайте по-
смотрим по нашей работе, не 
по федеральной, а по нашей. 
Привлечённые средства из фе-
дерального бюджета у нашего 
региона — 8,6 млрд. рублей, а 
у Татарстана — 110 млрд. У нас 
полтора технопарка никак тол-
ком не запустим. В Татарста-
не — более ста технопарков. У 
нас в этом отношении пять, там 
шесть работников в министер-
стве кое-как пытаются с этим 
сразиться. В Татарстане только 
комиссий по кластерному под-
ходу к регулированию разви-
тия промышленности больше 
десятка.

По СПИКу (специальный 
инвестиционный контракт). 
СПИК — это соглашение между 
инвестором и государством, по 
которому инвестор обязуется 
реализовать проект на терри-
тории РФ, а государство пре-
доставляет в обмен субсидии и 
льготы. СПИК 2.0. Предназна-
чен для создания промышлен-

ных производств, на которых 
будут реализованы технологии 
из специального перечня, уста-
новленного Постановлением 
Правительства РФ. При этом са-
мостоятельно такие технологии 
инвестор может и не создавать 
— допускается использование 
и уже существующих разра-
боток. Это же самое хорошее, 
самое удобное привлечение. А 
у нас в 2024 году — ни одно-
го проекта, в лучшем случае в 
2025, может быть, заработает. 
Но зато нашу промышленность 
сотрясают скандалы: «Техстек-
ло», «АиТ», «Нефтемаш-Сап-
кон»... Сколько уже об этом 
говорили, но пока всё так и 
висит.  

Дальше — медицина. Да, 
большие вложения, но тем не 
менее проблемы с лекарства-
ми. Как это воспринимает насе-
ление: огромный минус в рабо-
те правительства. 

Ситуация — с диспансери-
зацией. По отчёту в нашей 
области её прошли 175 000 
человек, в стране — практи-
чески 100 миллионов. Посчи-
тайте пропорцию — и это тоже 
минус. Задачи по демографии 
ставили  из года в год. Но ни-
как не вылезем из пятёрки  
антирейтинга.  

При всём при этом добавьте 
ещё, что треть населения рай-
онов не работает в регионе. 
Складывается ощущение, что 
они приезжают только на вы-
боры, обеспечивая сверхмас-
совое голосование, и тут же 
уезжают. 

Кадровая чехарда среди 
чиновников. Что в Саратове, 
что в правительстве области. 
Жители Энгельса уже плачут: 
«Дайте нам мэра, в конце кон-
цов?» Там же ни один не задер-
живается больше года. 

Но самое главное — это об-
ращение с людьми. Если сот-
ни людей, даже тысячи име-
ют позицию не такую, как 
официально принято, то их в 
Telegram-каналах даже наши 
чиновники называют нелюдь-
ми, проплаченными структура-
ми, негодяями... И это вместо 
того, чтобы с ними пообщаться. 
А те, кто начинает общаться, 
становятся, по версии разных 
СМИ, такими же.

При такой системе вы даже 
за самые хорошие проекты 
получаете минусы. Поэтому 
наша фракция не может 
оценить работу правитель-
ства как положительную. 
При    голосовании мы  
воздержимся.  

Пресс-служба фракции КПРФ  
в Саратовской облдуме

P.S. Дорогие друзья, одно 
нас порадовало: губерна-
тор, судя по всему, принял 
нашу критику и предложе-
ния, потому что в ответном 
слове никаких комментари-
ев против того, что мы ска-
зали, не прозвучало.  

Желающие могут посмотреть 
полный отчет губернатора в 
облдуме во всех социальных 
сетях КПРФ и на YouTube.
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На последнем, 51-м, пле-
нарном заседании Саратов-
ской областной думы был 
заслушан отчёт правитель-
ства. Губернатор отчитался 
о работе за 2024 год. 

К сожалению, по действу-
ющему регламенту каждая 
фракция имеет право задать 
всего по два вопроса и 3 ми-
нуты даются на комментарий 
к выступлению. Губернатор 
докладывал один час. Поэто-
му депутатам фракции КПРФ 
приходилось выбирать только 
самое главное и, может быть, 
где-то в излишне быстром  
темпе говорить. 

От фракции КПРФ прозву-
чали два вопроса. 

Сергей Шитов: — Уважае-
мый Роман Викторович, в про-
шедший понедельник я был 
приглашён на собрание чле-
нов общественной организации 
«Дети войны» в Саратове. Этот 
вопрос мы не раз уже вам за-
давали, но для данной катего-
рии людей это действительно 
важно. Уже десятки регионов 
в том или ином виде закон «О 
детях войны» приняли, а Са-
ратовская область продолжа-
ет «держать оборону». У меня 
не столько вопрос, сколько 
просьба от представителей 
этого поколения: в год 80-ле-
тия Великой Победы давайте 
пересмотрим отношение к это-
му вопросу и начнём хотя бы с 
предоставления статуса. Потом, 
может, дойдём и до каких-то 
мер поддержки хотя бы для тех 
13%, которые сегодня никакой  
поддержки не получают.   

Ответ: — У нас на сегодняш-
ний момент на федеральном 
уровне такой категории не су-
ществует. Действительно, ряд 
регионов принял такие реше-
ния. У нас под данную ка-
тегорию подпадает порядка 
97 000 человек, из которых 

при анализе, как я вам до-
кладывал ранее, порядка  
84 000 уже получают выпла-
ты. Поэтому считаю, что прида-
ние статуса по этому направ-
лению должно подразумевать 
под собой следующие шаги, о 
чём я вам говорил относитель-
но каких-то выплат, компенса-
ций. Поэтому на сегодняшний 
момент мы этот вопрос пока  
не рассматриваем.  

Денис Буланов: — Вопрос 
по строительной отрасли в ре-
гионе. Она явно стагнирует. 
Согласно рейтингу агенства 
«РИА Новости», по объёму вве-
дённого жилья в прошлом году 
мы опустились на 73-е место. 
Для сравнения: в 2018 году, 

согласно этому же рейтингу,  
были на 26-м. 

Да, так и строится больше 
миллиона квадратных метров, 
но уже, к сожалению, значи-
тельно преобладает индивиду-
альное жилищное  строитель-
ство. МКД (многоквартирные 
дома) строятся значительно 
меньше. 

В строительной отрасли по-
стоянно происходят какие-то 
скандалы, уголовные дела, 
суды отменяют решения о выда-
че разрешений на приостанов-
ку строительства, что грозит, в 
принципе, обратными милли-
ардными исками. Собственно, 
вопрос: как правительство 
планирует навести порядок 
в этой отрасли? Либо, может 
быть, этого количества жи-
лья уже достаточно, и ниче-
го делать не надо? 

Ответ: — Первое, что хотел 
бы сказать. Вы назвали дан-
ные, что мы находимся на 73-м 
месте по строительству жилья, 
то есть вы хотите сказать, что 
71 регион строит больше, чем 

1 млн. квадратных метров? Но 
вы ошибаетесь. Саратовская 
область входит, если не ошиба-
юсь, в число порядка 30-ти ре-
гионов, которые строят свыше 
1 млн. квадратных метров. Мо-
жет быть, это какое-то другое  
сопоставление.  

В прошлом году мы ввели 
более 1 млн. кв.м. В этом году 

стоит такая же задача. 
Относительно тематики, свя-

занной с многоквартирным или 
индивидуальным жильём… На-
верное, здесь есть какие-то ню-
ансы, но в целом строительство 
жилья оценивается по вновь 
введённым квадратным метрам, 
независимо от того, индивиду-
альное это или многоквартир-
ное жильё. 

А что касается тематики ис-
ковых заявлений в суд относи-
тельно аннулирования разре-
шений на строительство, то мы с 
вами приняли областной за-
кон, в рамках которого стро-
ительство жилья без обе-
спечения социальной сферы  
не осуществляется. 

Основываясь на этом законе, 
правительство требует от за-
стройщиков обеспечения этими 
социальными услугами людей, 
которые в дальнейшем заселят-
ся в новые квартиры. Именно 
этим обусловлены соответству-
ющие направления исковых  
заявлений в суд.  

По состоянию на 31 мар-
та с момента начала про-
ведения референдума в го-
лосовании по бюллетеням 
приняли участие 20 173 
человека, на партийном ин-
тернет-ресурсе проголосо-
вали 19 878 человек. 

За прошедшую неделю в 
голосовании приняли участие 
3927 человек, многие из них 
оставили подписи в подписных 
листах в поддержку Народного 
референдума. В онлайн-голо-
совании на партийном интер-
нет-ресурсе проголосовали 
3701 человек. 

Активно продолжается го-
лосование по Народному ре-
ферендуму на территории Ер-
шовского, Духовницкого, 
Балтайского районов Сара-
товской области. Акции про-
ходили на улицах населенных 
пунктов, в магазинах, учеб-
ных учреждениях. Люди за-
интересованы в проведении 
Народного референдума, с 
удовольствием разбирают спец-
выпуск газеты «Коммунист —  
век XX—XXI».

Хорошо зарекомендова-
ла себя акция «Бюллетень 
КПРФ по Народному рефе-
рендуму — в каждый дом!». 
С голосующими проводится 
агитационно-разъяснительная 
беседа о важности проведения 
Народного референдума. Жи-
тели районов активно включа-
ются в процесс голосования.  

Активно продолжают свою 
работу стационарные пункты 
для голосования на территории 
Аткарского, Краснокутско-
го, Петровского, Ртищев-
ского и Красноармейского 
районов Саратовской области. 
Многие голосующие оставляют 
свои контактные данные и го-
товы сотрудничать с местными 
отделениями КПРФ. 

Активисты Балаковского 

местного отделения КПРФ 
продолжают ранее начатый 
Народный референдум КПРФ. 
Задача, поставленная перед 
коммунистами, — дать возмож-
ность каждому балаковцу вы-
сказать своё мнение и внести 
свой вклад в формирование  
будущего страны. 

Голосование по Народно-
му референдуму проходит и в 
дополнительно открытом ста-
ционарном пункте в Торговом 
центре «Рокот» ежедневно  
с 9 до 19 часов. 

На протяжении нескольких 
дней на прошедшей неделе 
коммунисты и активисты Рома-
новского района Саратовской 
области проводили голосова-
ние по вопросам Народного 
референдума в стационарных 
пунктах в нескольких точках 
большого скопления людей.

Активисты и члены Волж-
ского райкома КПРФ г. Са-
ратова провели агитацион-
ное мероприятие у проходной 
предприятия «Т Плюс». Комму-
нисты  распространяли спец-
выпуск газеты «Коммунист 
— век XX—XXI» и приглаша-
ли сотрудников предприятия 
принять участие в Народном  
референдуме  КПРФ.

В минувшие выходные ак-
тивисты и члены КПРФ Ат-
карского, Дергачевского 
и Энгельсского районов со-
вместно с местными жителями 
провели Ленинский субботник, 
в ходе которого все желающие 
приняли участие в Народном  
референдуме.

Люди поддержали все 
вопросы, по которым про-
водится голосование, осо-
бенно по национализации 
сферы ЖКХ!

Е.В. БАРЦЕВА,  
секретарь Саратовского обкома КПРФ

Губернатор  отчитался  перед  депутатами

В рамках трехминутного комментария к докладу выступил 
руководитель фракции КПРФ в облдуме А.Ю. Анидалов

Энгельс

Балтай
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О.Н. АЛИМОВА, депутат Государственной Думы ФС РФ, 
первый секретарь Саратовского обкома КПРФ, —  
об отчёеёте Председателя Правительства РФ перед 
депутатами Госдумы, о принятии закона по защите 
граждан от кибермошенничества, об устойчивости  
в падении Саратовской области в рейтинге регионов  
по вводу жилья, о декларациях депутатов.  

В рамках трёхминутки 
депутаты фракции КПРФ в 
областной думе продолжа-
ют говорить о вопросах, ко-
торые вошли в бюллетень 
для голосования Народного  
референдума КПРФ. 

Со вторым  вопросом — 
требование национализи-
ровать ЖКХ — выступил 
депутат-коммунист Денис 
Буланов:

— Многие спрашивают, за-
чем надо национализировать 
убыточную отрасль? Ответ 
прост: потому что частни-
ки превратили ЖКХ в дойную  
корову!

Десятилетиями они пара- 
зитировали на советской ин-
фраструктуре: собирали ги-
гантские суммы с населения, 
не вложили ни копейки в мо-
дернизацию — по сути, только 
чопики да заплатки, а когда 
трубы окончательно прорва-
ло, вернули нам руины, да 
ещё и вытрясли компенсацию  
из наших карманов!

КПРФ всегда предупре-
ждала: приватизация ЖКХ 
— преступление! Сегод-
ня это подтверждают цифры: 
износ сетей составляет 75—
100%. Это не статистика —  
это приговор.

Саратовскому водоканалу 
нужно 19 миллиардов рублей!? 
Это 10% областного бюджета 
или 10 новых школ! Но вме-
сто школ будем чинить то, что 
частники развалили.

А власть? Она здесь «не 
причём». Все претензии — к 
концессиям и операторам. 
Но разве это не власть отда-
ла им наше достояние?

Если с водой всё плохо, то с 
очисткой сточных вод и водо-
отведением ещё хуже… В 90% 
случаев она либо полностью 
отсутствует, либо не соответ-
ствует нормативу.

Такая же ситуация с систе-
мой переработки коммуналь-
ных отходов. Подняли тарифы 
— обещали заводы. Построи-
ли заводы — отдали частни-
кам. Частники подняли тарифы  
снова! 

И чтобы такого не было, 
сфера ЖКХ должна быть го-
сударственной, региональ-
ной или муниципальной.

Ещё одним доводом в под-
держку национализации яв-
ляется то, что ЖКХ — стра-
тегическая отрасль. Когда 
в прошлую зиму произошла 
авария на одной из ТЭЦ в Са-
ратове, тысячи жителей едва 
не замерзли в своих квартирах. 
Мороз, батареи холодные, а 
власть говорит: «Это частни-
ки виноваты». А частники го-
ворят: «Ну, а что? Мы же не 
специально! Так получилось!» 

При этом власть даже не мо-
жет контролировать ситуацию 
на тех же ТЭЦ — это бизнес, 
который, кроме акционеров, 
никому не подчиняется. И тут 
даже «врагов» не надо — при 
таком подходе «им — прибыль, 
а нам — аварии» есть риски, 
что регион рано или поздно мо-
жет остаться без тепла, воды и 
электричества.

Беспредел управляющих 
компаний! Люди платят огром-
ные деньги, но УК делают, что 
хотят: они сами себе закон! 
Нанимают юристов на наши же 
деньги и судятся с нами же. Ни 
отчётов, ни справедливости! 
Власти  это удобно: не надо 
ремонтировать дома и слышать 
людей.  

Ещё одним аспектом являет-
ся вопрос тарифов. Тарифы 
растут быстрее инфляции, и 
власть опять не причем, вино-
ват «частник». НО! «ЖКХ — это 
наше право, а не их прибыль!»

Предлагаемым зако-
ном о национализации 
сферы ЖКХ мы повыша-
ем ответственность вла-
сти, защищаем население 
от коммунальных аварий и 
предотвращаем необосно-
ванный рост коммунальных 
платежей! Представьте: тё-
плые дома, чистая вода, чест-
ные тарифы. Это не мечта — 
это возможно, если ЖКХ станет 
народным!

Пресс-служба  
фракции КПРФ в облдуме

Пресс-служба Саратовского обкома КПРФ

Информация
В честь 80-летия Победы в Великой  Отечественной  

войне 1941—1945 гг. в Саратове 7 мая будет проведен  
военный парад и 9 мая состоится салют.

Что касается «Бессмертного полка», то вопрос остается откры-
тым. Решение будет принято исходя из оперативной обстановки. 
Об этом сообщил губернатор Роман Бусаргин, отвечая на вопросы 
депутатов после отчета перед областной думой об итогах работы 
правительства за 2024 год.

Ежегодно депутаты и чиновники обязаны 
сдавать декларации. А вот публичный отчёт 
о доходах и расходах — по желанию. 

Итак, отчитываюсь перед избирателями: до-
ход мой состоит из заработной платы, пенсии 
(которая после индексация составляет 26.400 
рублей), капитализации вкладов. Есть кварти-

ры: в Саратове проживаю я, в Энгельсе — сын 
с семьей. Есть автомобиль «НиваТревэл» 2021 
года, дачный домик. 

Трачу заработанные деньги на благотво-
рительность, поддержку родной моей КПРФ 
и на семью. 

Государственная Дума приняла закон, на-
правленный на защиту граждан от кибермо-
шенничества. Он вводит ряд мер, которые 
помогут предотвратить незаконные списа-
ния средств и обезопасить людей от обмана. 

Основные изменения:
— банки будут проверять операции на при-

знаки мошенничества, а при подозрительных 
снятиях наличных вводится ограничение — не 
более 50 тысяч рублей в сутки на 48 часов;

— вводится обязательная маркировка звон-
ков: на экране телефона будет отображаться, 
откуда именно звонят;

— некоторым организациям запрещено ин-
формировать граждан через мессенджеры без 
их согласия, а массовые звонки и спам-рас-
сылки должны быть прекращены по первому  
требованию;

— можно будет установить самозапрет на за-

ключение договоров связи и передачу номера 
третьим лицам.

В последнее время участились случаи 
телефонного мошенничества и кибер- 
атак. Злоумышленники придумывают всё более 
изощренные схемы, используя социальную ин-
женерию и подмену номеров, чтобы завладеть 
чужими деньгами. Многие люди теряют крупные 
суммы, доверяя звонкам «сотрудников банков» 
или фальшивым уведомлениям. 

Принятый закон — это шаг к усилению защи-
ты граждан. Конечно, одной законодатель-
ной инициативы недостаточно, важно и 
дальше совершенствовать механизмы ки-
бербезопасности, повышать цифровую гра-
мотность граждан, ужесточать ответствен-
ность для преступников. Надеюсь, что этот 
закон действительно принесет пользу и поможет 
многим избежать финансовых потерь.

Недавно появилась информация, что 
Саратовская область упала в рейтинге ре-
гионов по вводу жилья. 

Если в 2023 году у нас ввели 1,152 млн. ква-
дратных метров жилья, то теперь этот показа-
тель снизился на 8,3% — до 1,056 млн. ква-
дратов. В пересчете на одного жителя это 
0,45 кв. метра, а год назад было 0,483. И 
это не временный спад, а устойчивая тен-
денция. Ещё в 2018 году Саратовская область 
занимала 26-е место по вводу жилья, в 2019 
— 35-е, в 2020 — 36-е место, а затем началось  
стремительное падение. 

Но цифры статистики — лишь половина про-
блемы. В реальности невозможно не заметить, 
что жильё становится всё менее доступным. 
Дома строят, но кто может купить в них квар-
тиру? Цены уже давно перешагнули границу  
разумного, и для большинства людей покупка 
квартиры остается недостижимой мечтой. 

Власть постоянно нам рассказывает, что тем-
пы строительства жилья сегодня выше, чем в 
Советском Союзе, что домов строится больше, 
они лучше, доступнее. Но в Советском Союзе 

люди не покупали квартиры за неподъем-
ные деньги — жильё предоставлялось бес-
платно. Да, были очереди, однако люди всё 
равно получали свою квартиру, тем более что 
если дом строился от предприятия, то очереди 
продвигались ещё быстрее. Молодые специ-
алисты, рабочие, инженеры, врачи и учителя 
получали квартиры, создавали семьи, жили  
с уверенностью в будущем.

А что сегодня? Те, кто имеет право на жильё 
от государства, годами, а то и десятилетиями 
не могут дождаться положенной квартиры. Не 
расселены сироты, погорельцы, жители ава-
рийных домов. Очереди растут, а решения нет. 
Люди вынуждены скитаться по съемным углам, 
жить в разрушающихся домах, надеяться на 
чудо. 

Где же та самая «доступность», о кото-
рой нам говорят? Почему власти рапортуют 
о рекордах, когда тысячи людей по-преж-
нему остаются без крыши над головой? 
К сожалению, пока что массового решения  
жилищного вопроса нет, и не предвидится.

26 марта в ходе отчёта Правительства 
в Государственной Думе были подведены 
итоги работы кабинета министров за про-
шедший год.

Согласно докладу, ВВП в стране по итогам 
2024 года впервые превысил 200 трлн. рублей 
в номинальном выражении. Основным фактором 
роста стал внутренний спрос — как инвестицион-
ный, так и потребительский. В докладе также 
отмечено, что значительную роль сыграли 
национальные проекты, направленные на 
улучшение качества жизни граждан.

Говоря о социальной политике, пре-
мьер-министр сообщил, что реальные доходы 
населения выросли почти на 8,5%, а уровень 
безработицы достиг исторического минимума. 
Доходы федерального бюджета увеличились бо-
лее чем на четверть, что, по словам Мишустина, 
позволило выполнить все социальные обяза-
тельства и запустить новые проекты.

Особое внимание было уделено нацпроекту 
«Демография», сфере здравоохранения, прод-
лению программы «Приоритет-2030» ещё на 
шесть лет, поддержке участников специальной 
военной операции и их семей.

Отчет Правительства в очередной раз пока-
зал: цифры в процентах звучат красиво, 
но что за ними скрывается в реальности 
— понять непросто. Большая часть докла-
да строилась именно на процентных соотно-
шениях, но без конкретных данных оце-
нить их реальное значение практически  
невозможно.

Например, когда речь заходит о промыш-
ленности, автомобилестроении, дорожном хо-
зяйстве, мы слышим громкие заявления о 
росте, но редко — о том, что это значит на 
практике. Сколько и каких произведено ма-
шин, какого качества дороги построены, какие 

конкретно заводы запущены и каков результат 
их работы? Цифры в процентах без реально-
го выражения — это скорее иллюзия разви-
тия, чем полноценный анализ.

Ещё один показательный момент — процент-
ное соотношение социальных выплат. В до-
кладе прозвучало, что социальные пенсии 
в 2025 году увеличатся на 14,75%. Цифра 
выглядит внушительно, но в пересчете на рубли 
сумма оказывается совершенно незначительной. 
На фоне роста цен на продукты, коммунальные 
услуги, лекарства эта прибавка попросту рас-
творяется, не решая главной проблемы — 
достойного уровня жизни пенсионеров.

И так практически по всем пунктам отчета. 
Высокие проценты создают красивую картину 
развития, но за ними не всегда стоит реальный 
рост. Экономика — это не математическая 
игра, а жизнь людей, их доходы, работа, 
перспективы. И именно на это стоит обра-
щать внимание в первую очередь.

В ходе обсуждения отчета в воздухе витала 
тема импортозамещения. КПРФ неоднократно 
говорила о необходимости развития отечествен-
ного производства и программы импортозамеще-
ния. Но по факту она была запущена лишь 
под давлением санкций, а не в результате 
системной работы. Теперь, когда на повестке 
стоит вопрос возвращения зарубежных компа-
ний, многие представители власти уже не видят 
смысла продолжать политику импортозамеще-
ния, надеясь вернуться к закупкам за границей. 
Но что будет с российскими производителями, 
которые за эти годы всё-таки попытались вы-
йти на рынок? Сможем ли мы конкурировать с 
иностранными брендами или просто снова ока-
жемся на положении потребителя чужой про-
дукции? На эти вопросы в докладе ответа  
не прозвучало.

Мой финансовый отчёт перед избирателями 

Принятый закон — это шаг к усилению защиты граждан

Жильё в Саратовской области становится всё менее доступным 

Цифры в процентах без реального выражения — это скорее 
иллюзия развития, чем полноценный анализ

Знамя Победы — в каждое учреждение!
Организованная Саратовским обкомом КПРФ акция продолжается

Пугачевский район
В селе Старая Порубёжка активисты  Пугачевского райкома 

КПРФ вместе с депутатом Старопорубёжского МО О.В. Ратушняк 
вручили на линейке копию Знамени Победы коллективу школы 
им. Героя Советского Союза И.И. Лободина.

Духовницкий район
В год 80-летия Великой Победы коммунисты местного 

отделения КПРФ провели акцию «Знамя Победы — шко-
лам!» в 10 школах. Каждой школе были торжественно вручены 
копии Знамени Победы.

Красноармейский район
31 марта на общешкольной линейке в школе № 4 г. Крас-

ноармейска первый секретарь Красноармейского РК КПРФ 
передала коллективу копию Знамени Победы. 

В.Н. Коробова рассказала школьникам, почему именно это 
Знамя стало официальным символом Победы.

Также копия Знамени Победы была вручена учащимся 
средней школы р.п. Каменский, когда дети приезжали на экс-
курсию в Красноармейский краеведческий музей, куда тоже 
была передана копия Знамени Победы.

Питерский район
Торжественное вручение копии Знамени Победы прошло в 

средней школе  села Мироновка. 

Балаково
На этот раз копия Знамени Победы торжественно пере-

дана коллективу Межпоселенческой центральной библио-
теки Балаковского муниципального района.

В связи с востребованностью данного мероприятия в Балакове 
к ранее начатой акции «Знамя Победы — школам!» было решено 
добавить и городские учреждения, пожелавшие принять в ней 
участие.

Знамя Победы — это символ гордости, чести, достоинства и 
единения народов могучей, многонациональной страны. Стра-
ны, одержавшей сокрушительную Победу над фашистскими  
захватчиками!

Одна копия Знамени Победы была вручена сельской библи-
отеке села Берёзовая Лука, две копии — Домам культуры 
сел Берёзовая Лука и Брыковка.

А завершилась акция посещением детсадов в селах Берёзо-
вая Лука и Дубовое и вручением дошкольным учреждениям ко-
пий Знамени Победы. Дети были очень рады. Рассказали гостям 
стихи, спели песенки и даже частушки.

Коммунисты поблагодарили руководителей всех учреждений, 
где побывали, и отметили, что копию Знамени Победы все приня-
ли с благодарностью.

..
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Народный политолог

Нашли, чем похвалиться!
Представляете, премьер-министр Пра-

вительства России М.В. Мишустин заявил, 
что дороги в России стали лучше. Вот это, 
я понимаю, конкретика с такой глубокой 
аналитикой! 

Это было сказано не где-то, а в Государ-
ственной Думе. Дело в том, что правительство 
отработало год и потратило очень много бюд-
жетных средств, а теперь должно отчитаться. И 
вот премьер выходит и говорит: «Дороги стали 
лучше». Но мне кажется, что люди ждали кон-
кретных цифр. 

Дело в том, что это целый национальный про-
ект — «Безопасные качественные дороги», на 
которые потрачено более 4 триллионов руб. И 
там содержались конкретные цели. Но, види-
мо, об этом не очень удобно говорить. Причём 
Мишустин здесь не одинок. Ранее с такими же 
абстрактными высказываниями и оценками вы-
ступал президент Путин, который сказал, что 
за последние шесть лет дороги в России стали 
значительно лучше. 

Между тем, они обещали в этих нацио-
нальных проектах (это было прописано!) уве-
личение доли автомобильных дорог региональ-
ного значения, соответствующих нормативным 
требованиям. Их в общей протяжённости долж-
но стать не менее 60%. И эта ситуация очень 
сильно удручает. В итоге все отчитались, что 
всё хорошо, всё нормально, но цифр не предо-
ставили. Как же это удобно! 

А на деле мы видим и иную картину. Пом-
ните, как депутат Госдумы от «Единой России» 

Гурулёв влепяшил свою машину в яму в одном 
из регионов нашей страны? Потом разводил ру-
ками: «Ой, кто же это сделал? Тут вся трасса 
в ямах!» И такой случай не единичен. Помнит-
ся, что в одном из городов Иркутской области 
священники даже освятили трассу из-за высо-
кого количества аварий. Видимо, действитель-
но, только на высшие силы и остаётся надеять-
ся, потому что вкладываться в региональные 
дороги они, очевидно, не хотят. Ситуация —  
катастрофическая. 

Если взять в сравнении с периодом СССР, 
то на 1990 год РСФСР могла строить ежегодно 
10 тыс. км дорог, а сейчас — лишь 1 тыс. То есть 
падение в десять раз. Поэтому на какой резуль-
тат нам остаётся надеяться?! 

А если посмотреть на то, что мир идёт впе-
рёд, — в Китае сегодня укладывают ас-
фальт беспилотники, то есть вот та дорожная 
техника, которая уже без участия людей всем 
этим занимается. И это, действительно, науч-
но-технический прогресс. А мы с вами слушаем 
красивые отчёты и рассказы про скрепы, про 
духовные ценности… И сказки о том, что всё у 
нас хорошо. Хотя на деле, друзья, это просто 
прикрытие того разрушительного курса, кото-
рый проводит сегодня правящий класс.

Власть подготовила новую реформу. 
Не упадите со стула…

Какой же ужас творится в нашей стране! В 
Государственной Думе предложили ис-
ключить «премиальные» продукты из 

списка социально значимых. Взгляните на 
этот список — мясо, рыба, масло, молоко, яйца, 
сахар, соль, чёрный чай, мука, хлеб, крупы, 
овощи и яблоки. 

Какие из этих продуктов власти считают 
премиальными? Здесь нет ни фуагры, ни икры, 
ни красной рыбы, ни какого-то дорогого сыра. 
Здесь и так всё по минимуму. Но, учитывая рост 
цен, конечно, власти захотят, как минимум, по-
ловину этого списка сократить. 

В 2024 году только картофель подорожал на 
96% — считай, в два раза. А что было с кури-
ными яйцами? По 100, по 200 рублей за десяток 
продавали! Сейчас ситуация ненамного лучше. 

Фактически граждане и так не могут позво-
лить себе мясо или рыбу постоянно. В лучшем 
случае могут купить курицу, и то в очень огра-
ниченном количестве. Поэтому в принципе то, 
что существует, власть попросту приводит в 
юридическое соответствие. И за этой псевдоза-
ботой стоит просто элементарная экономия на 
собственных гражданах. 

Да, на основании вот этого социально зна-
чимого перечня они сократят продуктовую кор-
зину, а далее — прожиточный минимум, потом 
минимальный размер пенсии и оплаты труда. И 
вот — оптимизация в деле! 

До этого они оптимизировали образова-
ние, здравоохранение, культуру и спорт. 
Сейчас добрались (в очередной раз!) до 
уровня жизни россиян. И это, конечно, 
не выдерживает никакой критики. Они хо-
тели бы, чтобы люди ели только хлеб и пили 
воду. В этом случае, по их логике, наверное, 
если люди будут меньше питаться, то не будет 

сил жаловаться на то, как трудно живётся. 
Хотя мне кажется очевидным, что власти 

должны расширять производство, вкладывать-
ся в реальный сектор экономики, чтобы боль-
ше продукции поступало на наши рынки. И в 
этом случае предложение будет превышать 
спрос. Очевидно, что это будет положительно 
влиять на уровень цен. Тогда не нужно ничего 
пересматривать. 

А по-хорошему, конечно, нужно взять 
за горло монополистов — производителей 
коммунальных ресурсов, чтобы электро-
энергия, газ  продавались по справедли-
вым ценам гражданам и предприниматель-
ским людям. Такая же история и со стоимостью 
бензина. 

Помимо этого неплохо было бы потрясти 
монополистов и торговые сети, рассмотреть 
подробно их сверхприбыли, их уровень на-
ценки и посадить несколько самых жадных, 
зажравшихся ребят в тюрьму, чтобы другим 
неповадно было. И вот в этом случае населе-
ние, наверное,  не видело хотя бы отчасти тех 
проблем, которые сегодня довлеют и просто 
не дают гражданам жить.

Николай БОНДАРЕНКО, 
секретарь Саратовского обкома КПРФ

Главой МО «Город Сара-
тов» выбрали Михаила Иса-
ева. Он уже занимал пост 
мэра с 2017 по 2022 годы, 
но потом стал председате-
лем Саратовской областной 
думы и полгода работал 
главой Энгельсского райо-
на. В 2025 году губернатор 
Роман Бусаргин вновь пред-
ложил ему возглавить Са-
ратов. Ранее никто из пре-
дыдущих мэров на пост не 
возвращался.

28 марта прошло 67-е, оче-
редное, заседание Саратовской 
городской думы. Первым во-
просом повестки дня значились 
выборы главы города.

«Будучи главой Энгельсско-
го района, я думал о том, что 
сделал, будучи мэром Сара-
това. Критически оценивал 
результаты. Я могу признать: 
были ошибки и не до кон-
ца продуманные решения. Не 
нужно искать оправдания, нуж-
но закатать рукава и пахать. 
Сделать, чтобы в нашем горо-
де было уютно и комфортно. Я 
принял предложение вернуться 
в муниципалитет, чтобы реа-
лизовать ранее начатые про-
екты и реализовать обещания, 
данные горожанам», — сказал 
Михаил Исаев.

Он отметил, что вернулся 
в кресло мэра, желая завер-
шить все свои начинания, и 
пообещал реформировать 
администрацию, выделив 
транспорт и благоустрой-
ство в отдельные направ-
ления. Он отметил, что будет 

уделяться большое внимание 
исполнению подрядчиками га-
рантийных обязательств. «В 
реестре недобросовестных 
должен оказаться каждый на-
рушитель условий контрак-
тов», — заявил кандидат.

М. Исаев признал, что 
в Саратове уничтожается 
очень много деревьев. Те-
перь он пообещал более интен-
сивно проводить компенсаци-
онные высадки. «Да, в прежние 
годы мы удалили много ава-
рийных деревьев. Сегодня этот 
процесс продолжается. Считаю 
необходимым увеличить тем-
пы высадки зеленых насажде-
ний», — отметил он и заявил, 
что сейчас разрабатывается 
программа по озеленению и 
созданию муниципального пи-
томника (либо заключение 
долгосрочных договоров с ре-
гиональными питомниками).

М. Исаев пообещал в слу-
чае избрания возобновить 
работу проектного бюро, 
где городские специалисты 
смогут разрабатывать ка-
чественные дизайнерские 
проекты по благоустройству 
городских пространств. В 
этом году он пообещал завер-
шить снос всех расселенных 
аварийных домов. С 2026 года 
дома будут сноситься сразу 
после освобождения от прав 
третьих лиц, заверил Михаил 
Александрович.

Кандидату на пост главы 
города поступило несколь-
ко вопросов. Депутат от КПРФ 
Аскар Ализиев напомнил М.А. 

Исаеву о встрече депутата ГД 
Ольги Алимовой с жителями 
в парке «Территория детства» 
и задал вопрос, будет ли мэр 
дальше разговаривать с жите-
лями и обсуждать иные места 
постройки школы.

«Все эти территории были 
изучены на предмет правовой 
возможности постройки там 
школы. Это невозможно. Вы-
купать эти земельные участки 
очень дорого. К тому же вопрос 
не с деньгами, а с правовы-
ми основаниями», — ответил 
и.п. мэра.

Внезапным был вопрос 
от депутата Евгения Алая 
(КПРФ): «Вы в социальной 
сети включите смайлики с от-
рицательными эмоциями? На 
сегодняшний день там можно 
только поддержать и выразить 
радость от того, что там раз-
мещено, даже в случае, когда 
воздушная тревога. Это очень 
странно выглядит. К тому же у 
жителей нет возможности вы-
сказать другое, отличительное, 
мнение».

«Если это важно для вас, 
давайте я рассмотрю этот во-
прос», — пообещал М. Исаев.

По результатам тайного го-
лосования за М.А. Исаева 
проголосовали 24 депута-
та, за другого кандидата, гла-
ву департамента Гагаринского 
района Владимира Бьятенко, 
— 0. Ещё три бюллетеня были 
испорчены. После оглашения 
Михаил Исаев принял присягу 
и вновь стал главой МО «Город 
Саратов».

В Саратовской об-
ластной думе прошла 
торжественная пе-
редача пионерского 
знамени. 

Это знамя бойцы СВО 
обнаружили в одной из 
школ г. Волчанска Чугуев-
ского района Харьковской 
области, привезли его в 
Саратов и передали де-
путатам фракции КПРФ в 
областной думе.

Руководитель фрак-
ции Александр Анида-
лов в торжественной 
обстановке передал его 
пионерской организа-
ции г. Саратова.

Пресс-служба 
фракции КПРФ 

в Саратовской облдуме

Как выбирали мэра Саратова

В день заседания Саратов-
ской городской думы активи-
сты КПРФ провели одиноч-
ные пикеты с плакатами: 
«Требуем прямых выборов 

главы Саратова!» и «Мэра 
должен выбирать народ, а 
не кучка депутатов!»

КПРФ всегда выступала за 
восстановление института пря-

мых выборов. Прямые выборы 
глав МСУ укрепляют доверие 
населения к органам власти, что 
особенно важно сегодня, когда 
страна находится в сложных ус-
ловиях. Необходимо развивать 
систему выборов, добивать-
ся максимальной открытости и 
гласности этого процесса.

«Почему граждане, имею-
щие право голоса, избирают 
губернаторов и президента на-
шей страны, но не в силах по-
влиять на то, кто будет нести 
ответственность за благососто-
яние их городов?» — задают 
справедливый вопрос предста-
вители КПРФ. Саратовцы хо-
тят самостоятельно опреде-
лять судьбу своего родного 
города!

Возвращение прямых выбо-
ров глав МСУ должно стать за-
кономерным ответом власти на 
растущий тренд настроений в 
обществе.

Пресс-служба Саратовского ÃК КПРФ
Источник: www.vzsar.ru, nversia.ru

«Новый дом» 
для пионерского 
знамени

«Новый дом» 
для пионерского 
знамени

В животном мире ученые 
просто констатируют: черепахи 
вылезают из океана и отклады-
вают яйца в песок. Почему но-
сители панцирей так делают 
— одному богу известно. То же 
можно сказать о большинстве 
чиновников и депутатов, при-
ближенных к власти. Я искрен-
не не понимаю иногда, зачем 
они всё усложняют, зачем зава-
ривают кашу, где можно было 
бы легко обойтись без этого. 
Что ж, просто пометим в своем 
дневнике природы: в Саратов-
ской области в апреле светит 
солнышко. И творится какая-то 
фигня. Грозящая стать очагом 
социальной напряженности.

Против «парковских» 
Медленно подбираясь к 

главному на сегодня проти-
востоянию в Саратове (школа 
или парк), предположу, что у 
политиков тоже существует 
мышечная память. Особенно у 
тех, кто представляет партию 
власти. В прежние времена 
молодая партийная поросль 
набирала очки, демонстрируя 
сноровку на флешмобах про-
тив политических оппонентов. 
Начинали с пикетов у обкома 
КПРФ. Овечьи шкуры, верми-
шель на ушах, плакаты — всё 
шло в дело. Доставалось даже 
уткам и свиньям.

Наиболее шустрые полу-
чали депутатские мандаты. И 
на таких примерах выросло 
целое поколение юных ка-
рьеристов. Врагов партии они 
любили нежно. Это же был их 
капитал. Чем больше отрабо-
тают, тем быстрее исполнятся 
мечты. Флешмобили предпри-
нимателей, общественников, 
депутатов от других партий. 
Когда кончились чужие, при-
нялись за своих. 

Но, кажется, и свои уже 
заканчиваются, кто тогда 
остается? Правильно, просто 
местные жители, которые ос-
меливаются иметь мнение, 
расходящееся с линией пар-
тии. Ровно это и происходит в 
парке «Территория детства» 
в Саратове. Власть хочет по-
строить на его части школу, а 
многие саратовцы желают со-
хранить зону отдыха.

Действовать стали по ста-
рой методе. Заговорили о ка-
ких-то мошенниках, тех, кто 
нарочно сталкивает людей 
лбами. Набросали конспи-
рологических версий, что за 
этим кто-то стоит, и тут пора 
уже проявить себя предста-
вителям правоохранительных 
органов.

Людям в голову не при-
ходит, что у горожан просто 
может быть своё мнение. И 
если саратовцы не соглас-
ны с тем, что хочет устроить 
власть, это не значит, что этих 
горожан нужно автоматиче-
ски записывать во враги и 
«навальнисты». Какой бред. 
Там такие же учителя, врачи, 
пенсионеры, участники СВО 
и пр. Кто их мог одурачить? 
Уверяю вас, среди тех, кто за 
парк, равно как и среди тех, 
кто мечтает построить в парке 
школу, много людей, которые 
и повидали намного больше, 
чем иные депутаты.

Я вот всё жду, когда же в 
лексиконе сторонников унич-
тожения части парка появятся 
«парковские». 

Непонятное 
мероприятие 

Где-то в сети попался пока-
зательный ролик. Один из вы-
скопоставленных чиновников 
идет по проспекту Столыпина. 
К нему подходят женщины-об-
щественницы и задают вопрос 
о его отношении к проблеме 
парка и школы. Чиновник не-
сколько минут отвечает, что 
говорить не может, поскольку 
у него «мероприятие». Какое 
мероприятие? Пешеходная экс-
курсия. То есть идет человек 
по улице, смотрит по сторонам. 
Разговаривать на посторонние 
темы не может.

Это поразительно. Особен-
но, если мужчина равняется 
на Президента России Влади-
мира Путина. Тому на «прямых 
линиях» задают самые разные 
вопросы, и глава государства 
всегда готов дать исчерпываю-
щий ответ. 

Не раз был свидетелем того, 
как общается с людьми на Са-
ратовской земле председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. 
Однажды несколько лет он 
вместе со свитой шел по тому 
же проспекту Столыпина (тог-
да ещё — Кирова). Налетели 
несколько женщин, явно не 
по плану. Стали рассказывать 
о том, что являются обману-
тыми дольщицами. Володин 
остановился, внимательно вы-
слушал. Пяти минут хватило, 
чтобы успокоить дам, наметить 
пути решения проблемы. Дого-
ворился о следующей встрече. 
Впоследствии, как вы знае-
те, всё это вылилось в целую 
программу и пакет законопро-
ектов, которые практически 
поставили крест на проблеме 
обманутых дольщиков. Вот это 
государственный подход. 

Почему же герой видео не 
сделал элементарного? Не 
остановился, не поговорил? 
Он там ещё обронил с вопро-
сительной интонацией: «Я вам 
отчитываться должен?»

Вот сейчас расстрою. Да. 
Должен отчитываться. Потому 
что зарплату вам платим мы, 
жители Саратова. Мы, конечно, 
не имеем отношения к назна-
чению заместителей мэра, так 
уж выстроена система власти в 
России. Поэтому и вопросы — к 
замглавы. А поскольку молодой 
человек буквально ушел от от-
вета, остается только предпо-
лагать. 

Скорее всего, он и сам не 
знает, что сказать обществен-
ности. Либо понимает, что если 
станет гнуть линию «за школу», 
то будет предан остракизму. 
А потом удивляются, почему у 
нас люди не доверяют власти. 
Да потому что нет доверитель-
ных отношений. Почему нельзя 
было объяснить, что ему очень 
жалко парк, но положение без-
выходное? Приходится выби-
рать меньшее из зол и т.д. Так 
сказал бы чиновник, которому 
не наплевать на подошедших 
к нему людей. Но получилось, 
как получилось.

И на будущее. В следующий 
раз говорите — «без коммен-
тариев». А то с этим «у меня 
мероприятие» можно новым 
мемом стать. Вы же знаете, 
как быстро это в интернете 
происходит.

Роль четвертой власти
Задело, что у кого-то из де-

путатов проскочили намеки на 
разжигание конфликта со сто-
роны ряда СМИ. Я просто хочу 
напомнить, что смысл четвер-
той власти не в том, чтобы бес-
конечно облизывать три другие 
ветви власти. Благо сегодня у 
каждого депутата есть свой те-
леграм-канал и недостатка в 
облизывании друг друга, я ду-
маю, они не испытывают. 

Четвертая власть обязана го-
ворить, что неправильно дела-
ет первая, вторая и третья вла-
сти. Причем в приоритете для 
СМИ — исполнительная власть. 
И, мне кажется, это правиль-
но. Ведь именно к исполнению 
того, что делается в Саратове, 
главные претензии у жителей 
областного центра и инициато-
ров самых громких проектов.

Не случайно же и «но-
вый-старый мэр» Саратова 
Михаил Исаев чуть ли не каж-
дый день объявляет выговоры 
подчиненным за недостаточно 
эффективную работу. И сам 
совершает объезды террито-
рий. Читаю об этом регулярно. 
Вот он побывал на Ильинской 
площади, где поставил задачу 
— возродить сквер. Да ещё и с 
фонтаном. И снова возникают 
вопросы: почему на Ильинской 
площади сквер необходим, как 
место отдыха для местных жи-
телей, а парком «Территория 
детства» можно пожертвовать 
ради школы?

При этом вы же помните, как 
развивались события. Снача-
ла Михаил Исаев приехал на 
встречу с жителями Ленинского 
района. Вроде бы начался ди-
алог. Но уже через пару дней, 
почувствовав, что с этим диа-
логом можно увязнуть надолго, 
руку помощи протянул губер-
натор Роман Бусаргин. Глава 
региона заявил, что решение 
уже принято. То есть с муни-
ципальной власти ответствен-
ность снята, а до губернатора 
поди, достучись.

Есть ощущение, что это от 
нежелания подумать на ход 
вперед. Что будет, когда в парк 
приедут экскаваторы и придут 
лесорубы? Саратовская об-
ласть снова прогремит на всю 
страну? И какой будет реакция 
вышестоящих товарищей? Буд-
то трудно предположить, что 
все местные руководители по-
лучат по шапке. Именно за не-
способность выстроить диалог 
с населением. 

Не прокатят попытки выста-
вить граждан глупыми, наи-
вными, оболваненными, жерт-
вами заговора. Не получится 
объявить тех, кто за парк, про-
тивниками школы. Не удастся 
наклеить ярлыки врагов на тех, 
кто объективно освещает эти 
события и не топит за школу, 
потому что так сказал губер-
натор или мэр. Человеку свой-
ственно ошибаться. Губернатор 
и мэр тоже могут ошибиться. И 
дешевле не совершать ошибку 
в начале пути, нежели потом 
героически её исправлять, тра-
тя во сто крат больше усилий 
и денег.

Но самое главное — с горо-
жанами нужно разговаривать. 
Как пример: поговорили бы с 
умными людьми до установки 
на набережной инсталляции с 
зонтиками, те смогли бы убе-
дить, что такую штуку лучше 
разместить в менее ветреном 
месте. И не пришлось бы сей-
час ловить зонты и призна-
вать ошибку. Вроде это так 
элементарно, но почему-то 
так труд но.

Андрей ОËИВКИН

На уроке природоведения 
«по-саратовски»

Не могу отделаться от мысли, что риторика в нашей 
рубрике всё меньше имеет отношение к политической 
аналитике и всё больше — к урокам природоведения. 

Говорим не о современных трендах, идеях, 
программах, а скорее о повадках существ, населяющих 

политический лесок Саратовской области.
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Так назвали мы свою подругу, члена 
совета общественной организации «Дети 
войны» Розу Сайфуловну Середину. Она 
недавно ушла из жизни, оставив о себе глу-
бокий, добрый, незабываемый след.      

Великая Отечественная война 1941—1945 гг. 
застала четырехлетнюю Розу и её младшую се-
стренку в татарском селе недалеко от Сталин-
града. Отец скончался от болезни в мае 1941 
года, мама осталась одна с двумя малышками 
на руках. Старший семнадцатилетний брат Ризе, 
мамина надежда и опора, с начала войны ушел 
добровольцем в армию, и больше вестей от него 
не было.

Летом 1942 г. фашистские войска стреми-
тельно наступали по направлению к Сталингра-
ду. Мама Розы и её младшая сестра, тетя Жама-
лия с девочками покинули село, когда туда уже 
входили оккупанты. С собой не успели ничего 
взять, кроме самого необходимого. И вместе с 
другими беженцами оказались в Сталинграде.

Мы знаем, как 23 августа 1942 года немец-
кая авиация обрушила на Сталинград бомбовый 
удар неведомой до сих пор силы. Фашисты пре-
вратили этот светлый город в чудовищный ад, 
где горели не только здания с десятками тысяч 
людей, но и сама земля.

Люди искали спасения у Волги, чтобы пе-
реправиться на левый берег, но и там были 
беспрерывные бомбежки и обстрелы, перепра-
ва была разрушена, переправлялись на чем 
угодно. Катера брали на борт только раненых 
солдат. На одном из последних, где заканчива-
лась погрузка, медсестра увидела рядом на бе-
регу двух беспомощных женщин с малышками. 
Нарушая приказ, она взяла их на палубу и тем 
самым спасла. Маленькая Роза на всю жизнь за-
помнила грохот снарядов, крики тонущих людей 
и красную от крови волжскую воду. Катеру уда-
лось добраться до левого берега. Но это было 
только начало пути.

После переправы стояла задача быстрее 
уйти подальше от Волги, потому что и сюда 
долетали фашистские самолеты, бомбили и рас-
стреливали людей. Пробирались пешком, ноче-
вали в окопах, оставшихся от бойцов.

Взрослые — мама и её сестра 20-летняя Жа-
малия — решили пробираться на родину в 
Дергачевский район Саратовской области. 
Невозможно представить трудности этой доро-
ги. Преодоление её даже в мирное время без 
транспорта, без еды, без теплой одежды и обуви 
требует невероятного мужества, терпения, вы-
носливости и любви. «Научились не плакать от 
голода, дрожать от холода, — так рассказывает 
об этом Роза Сайфуловна. — Помню, на нашем 
пути попадались поселки, где люди проявля-
ли милосердие, пускали на ночлег, кто еду да-
вал, кто одежду, иногда подвозили на подводах 
дальше…».

Так они шли не день и не месяц. Наступи-
ла зима 1942 года, очень холодная и снежная, 
и, наконец, они добрались до Саратовской об-
ласти. В Дергачевском районе в Верхазовке 
жила другая мамина сестра, где их обогре-
ли, накормили. Потом началось тоже тяжелое, 
голодное, военное житьё. Нужно было начинать 
жить заново, искать жильё, работу. Жамалия 
нашла место учительницы в соседнем селе Ал-
тату и забрала Розу, взвалив все заботы о ней 
на себя. А через год туда переехала и мама с 
младшей сестренкой. 

Трудности военного времени они переносили 
так же мужественно, поддерживая друг друга, и 
это закаляло характер девочек. Школьные годы 
Роза вспоминает не только тем, что постоянно 
испытывала чувство голода, а и тем, что не хва-
тало учебников, не было тетрадей (писали на 
старых газетах между печатных строк), в шко-
ле было холодно. С началом сельхозработ после 
занятий школьники и учителя сразу после уро-
ков отправлялись в поле, на огороды. Работа-
ли, не жалея сил, одной заботой, чтобы их труд  
помогал победе на фронте. 

Роза закончила 10 классов Алтатинской 
татарской средней школы, а затем мед- 
училище в г. Уральске, там как раз открыли 
фельдшерское отделение. Это было время ос-
воения целины, и девушку отправили в Казах-

стан в сельский фельдшерский участок, где она 
встретила свою судьбу. 

Однажды туда привели молодого главного 
инженера МТС с обожженными горящим бензи-
ном руками. Как ни трудно и страшно выглядели  
раны, Роза спасла руки парня, а он мужественно 
перенес нестерпимую боль. Она вышла замуж 
за молодого целинника Ивана Андреевича Се-
редина. Родились любовь и семья. Мама Зейнаб 
была против брака, нарушался татарский обы-
чай создания семьи. Но, приехав познакомить-
ся с внучатами, сердечно полюбила доброго  
и внимательного зятя.

Роза Сайфуловна и Иван Андреевич про-
жили в любви и согласии 50 лет. Она вспоми-
нает о нем, как о «Человеке с большой буквы», 
которому присущи все лучшие черты мужчи-
ны, доброго, умного и порядочного человека,  
замечательного семьянина.

Роза Сайфуловна всю жизнь продолжала 
работать по специальности  и была обще-
ственно активным человеком. В 2001 году 
переехали в Саратов. Иван Андреевич умер по-
сле тяжелой болезни, сказались лишения воен-
ных лет, он тоже из поколения «детей войны». 
А Роза Сайфуловна вместе с сестрой Кларой, той 
второй малышкой, которую тогда спасали (Кла-
ра тоже стала медиком, жила со своей семьей 
в Саратове), пришли в общественную организа-
цию «Дети войны» и стали  там необходимыми  
её участниками. 

В 2024 году, будучи лежачей больной, 
спряла из овечьей шерсти пряжу и связала 
10 пар теплых носков для бойцов СВО.

Семья Серединых прожила замечательную, 
достойную жизнь. Вырастили двух отличных, 
по словам родителей, детей. Дочь стала врачом, 
преподавателем. Сын — инженером, строителем. 
У них дети, внуки и правнуки. Они продолжают 
традиции честной, трудолюбивой, мужественной 
жизни, оставленной в наследство. 

Роза Сайфуловна ушла из жизни в фев-
ральские дни 2025 года, когда вся страна 

отмечала победную годовщину Сталин-
градской битвы. Она не сражалась в рядах во-
инов, но мужество её матери и тети, жизненная 
стойкость и самоотверженный труд всей жизни 
девочки, вышедшей из смертельного ада, соз-
данного фашистской Германией, помогает се-
годня увидеть живую историю нашей страны.

Н.С. СОПЬЯНИЧЕНКО,  
член совета ОО «Дети войны»  

Материал написан на основе воспоминаний  
Розы Сайфуловны Серединой

ДЕВОЧКА  ИЗ  СТАЛИНГРАДА

Лидеры саратовских ком-
мунистов провели встречу 
с активом партийных ор-
ганизаций Базарно-Кара-
булакского, Балтайского и 

Новобурасского районов. В 
повестке — отчёты депутата 
Госдумы О.Н.  Алимовой и 
депутата облдумы А.Ю. Ани-
далова.

Депутаты-коммунисты рас-
сказали о взаимодействии де-
путатской вертикали в КПРФ, 
поделились опытом работы с 
избирателями, рассказали о 
подготовке законопроектов и 
народных инициативах. Также 
они провели приём граждан. 

Затем секретарь обкома 
КПРФ Н.Н. Бондаренко поде-
лился опытом работы в соци-
альных сетях.

После встречи все участни-
ки семинара прошли по Аллее 
Героев, а затем посетили 
школьный музей, где экскур-
сию провёл учитель школы, в 
прошлом заведующий район-
ным отделом образования, пер-
вый секретарь Новобурасского 
РК КПРФ, депутат Новобурас-
ского районного Собрания  
Н.А. Задоров.

В завершение встречи 
возложили корзину цветов 
к памятнику основателю Со-
ветского государства В.И. 
Ленину, сделали фото на 
память.

Юрий СТЕПАНОВ

Партийная работа

Коллектив Пугачевского местного отде-
ления КПРФ поздравил Татьяну Михайловну 
БАЛАЛАЕВУ с юбилейной датой. В Балакове прошли одиночные пикеты 

против драпировки Мавзолея в дни юби-
лейного празднования  80-летия  Победы 
над фашисткой Германией в Великой Оте-
чественной войне.

Депутатская вертикаль —  
в действии!

НЕТ — драпировке 
Мавзолея!

50 лет — в партии!

НАРОДНЫЙ  РЕФЕРЕНДУМ  КПРФ  ПРОДОЛЖАЕТСЯ
БалаковоДуховницкий район

Ершов

Красноармейск

Романовский район 

Красный Кут

Аткарск

Петровск


